

D

Die Geschichte des Fremdsprachenunterrichts bezeugt eine enge und vielseitige Verflechtung der Bildungspraxis mit der in einer bestimmten Gesellschaftsformation herrschenden Ideologie sowie mit den gesellschaftspolitischen Zielsetzungen eines Staates oder staatlicher Institutionen. In Abhängigkeit von den politischen Interessen und Bestrebungen der machtausübenden Klassen bzw. des Bildungsträgers wurden und werden die Ziele und Grundlagen dieses für die Einbildung und den Kontakt zu anderen Völkern so wesentlichen Bildungsgegenstandes durch die Ideen des Fortschritts und Humanismus oder durch reaktionäre, der Ausbeutermoral entsprechende theoretische Positionen und Praktiken bestimmt.

Der Fremdsprachenunterricht im früheren Deutschland in der Zeit von der Jahrhundertwende bis 1945 ist ein sehr deutsches Beispiel dafür, wie Anlage, Inhalt und Funktion des Fremdsprachenunterrichts umfassend durch die imperialistische Ideologie, durch die expansionistischen Ziele der monopolkapitalistischen und nationalsozialistischen Machthaber geprägt wurden. Die nach der Zerstörung des Faschismus notwendige grundlegende gesellschaftspolitisch-ideologische Umorientierung des gesamten Fremdsprachenunterrichts erfolgte jedoch in sehr unterschiedlicher Weise. Dort, wo die Arbeiterklasse unter Führung der SED die Macht auszuüben begann – in der heutigen DDR – wurde der Fremdsprachenunterricht, unter Brechung des Bildungsmonopols, in den Dienst des Fortschritts, des sozialistischen Humanismus gestellt. Seit 1945 orientieren die höchsten Gremien der Partei und der Regierung mehrfach auf die Grundaufgaben des Fremdsprachenunterrichts, geben sie die Hauptrichtungen der Entwicklung dieses Bildungsgebietes an und setzen sich dafür ein, daß zur Realisierung dieser Vorhaben auch die entsprechenden Mittel zur Verfügung gestellt würden. Der Fremdsprachenunterricht wurde immer mehr zu einem wichtigen Faktor bei der allseitigen Bildung unserer Menschen, der Erziehung zur Achtung anderer Nationen, zur Völkerfreundschaft.

Im Unterschied dazu erfolgte in den früheren Westzonen, der heutigen BRD, lediglich eine oberflächliche, unverbindliche, im Grunde ausdrückende Formulierung von neuen Zielstellungen, die am Wesen der bürgerlich-reaktionären Klassenstandards des Fremdsprachenunterrichts nichts änderten und Raum für alle Spielarten revisionistischer und reaktionärer Ideologie und deren Einwirkung auf die Jugendlichen wie Erwachsenen gaben. Gegenwärtig zeigt sich in wichtigen Fragen eine durch das staatsmonopolistische System gesteuerte einheitliche Grundlinie der geistigen Manipulation, deren Ausdrucksformen Fremdsprachenunterricht vielfältig sind. Auffällig dabei ist der organische Zusammenhang zwischen der inneren Entwicklung des Fremdsprachenunterrichts als Teil des Bildungswesens in der BRD und der außenpolitischen Taktik gegenüber der DDR. Hier zeichnen sich in letzter Zeit Veränderungen ab.

Noch vor wenigen Jahren ließen die monopolkapitalistischen Regime und seine bildungspolitischen Institutionen den Fremdsprachenunterricht in der BRD – methodisch am klassischen Lateinunterricht, ideologisch an der bürgerlich-idealisten Philosophie orientiert – dämmern; sie engten ihn bei manchen Fremdsprachen auf ein schulisch betriebenes Gouvernanten-Eng-

Unser Sieg ist Gesetz

Bildungswesen in zwei Gesellschaftssystemen

Dr. K. Buttko, Dr. G. Graustein, Sektion Theoretische und angewandte Sprachwissenschaft:

Ideologie und Fremdsprachenunterricht

Sowjetunion – größter Buchproduzent der Welt



Prof. Dr. W. Müller schreibt in der UZ 4/71: „Unsere eigenen Erfahrungen als Hochschullehrer, die wir vor 20 Jahren als junge Assistenten das marxistisch-leninistische Grundlagenstudium mit durchsetzen und entwickeln halfen, bestätigen, daß wir keine unserer damaligen Aufgaben lösen können, wenn wir uns nicht in der Vermittlung des dialektischen und historischen Materialismus (wie auch der anderen Bestandteile des Marxismus-Leninismus) auf die sowjetischen Lehrbücher gestützt hätten, die erst in den folgenden Jahren in Übersetzung vorgelegt werden konnten.“ Mehr denn je gilt: Tempo, Qualität und Umgang des gesellschaftlichen Fortschritts werden maßgeblich davon bestimmt, mit welcher Qualität und in welchem Umfang die Ausbildung erfolgt.

Ideologieexport ist übrigens auch die Vermittlung der deutschen Sprache durch westdeutsche Lehrkräfte im Ausland, vor allem des Goethe-Institutes, unterstellt. Die Dominanz der genannten politischen Zielsifikationen in der Anlage des Fremdsprachenunterrichts in der BRD hat zur Ausweitung, daß die absolute Vorrangstellung des Englischen, gefolgt vom Französischen, unangetastet bleibt und dem Russischen nur das strategisch notwendige Minimum zugestanden wird. So begründet es erscheinen mag, daß die schulische Pflege des Russischen in der BRD sich erweitert (gegenwärtig wird an etwa 600 Oberschulen Russischunterricht erteilt), so wird bei genauerer Betrachtung ersichtlich, daß etwa nur 3–4 Prozent der Ober Schüler Russisch lernen und das oft nur in nebenunterrichtlichen Interessengruppen oder höchstens als 2. Fremdsprache. Selbst ein von der Unzufriedenheit mit der bisherigen Situation des Sprachunterrichts in der BRD geprägter Reformvorschlag zur Sprachlehrausbildung steht als Verkehrssprachen neben Englisch und Französisch Latein vor (!) und ordnet Russisch unter „weitere indo-germanische Kultursprachen“, zusammen mit Griechisch, Schwedisch usw. ein (LuB 3, 1970, S. 242). Äußerungen einflußreicher Experten, wannach bei der Bestimmung des quantitativen Ausmaßes der Russischvermittlung zu berücksichtigen sei, in welcher Proportion in der Sowjetunion Deutschunterricht durchgeführt wird, weisen sowohl auf die auch in anderen Bereichen verdeckte politische Geschäftsmacherei hin wie auf die Tatsache, daß man die Lehren der Geschichte bewußt ignoriert.

Tendenzen bildungspolitischer Taktik in der BRD

Damit ergaben sich bestimmte Tendenzen in der bildungspolitischen Taktik der BRD, die im Gesamtzusammenhang mit dem Wesen des staatsmonopolistischen Kapitalismus zu betrachten sind und folgende Züge aufweisen:

Erstens sehen sich auf Grund des wachsenden Einflusses der Kräfte unternommene Versuche haben sich durch die gesellschaftspolitische Entwicklung als plume Detra gogie enttarnt. Die wachsende Fe stigkeit und Stärke der sozialistischen Staatsgemeinschaft, die weltweit anerkannten bildungspolitischen Erfolge der DDR sowie die immer breitere Zuwendung zum Studium der russischen Sprache in aller Welt ließen die völige Ausichtlosigkeit dieser Art von primitiv-reaktionärer Einmischung her vor treten. Die ausgebaute Pflege des Englischen, Französischen und anderer Fremdsprachen in der DDR gemäß den gesellschaftlichen Bedürfnissen unseres Staates, den Prinzipien der Völkerfreundschaft und des proletarischen Internationalismus wirkt in gleicher Richtung.

Schließlich mußten jene Kreise auch die international beobachteten Erfolge unseres Sprachunterrichts bei der Steigerung der Effektivität der Vermittlungsverfahren anerkennen. Dem